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Одна из наиболее трудных задач, решаемых в школе – формирование орфографической 

грамотности учащихся. Основы правописания закладываются в начальных классах. Здесь, на самых 

ранних ступеньках обучения, есть своя специфика, которая определяется, во-первых, возрастом 

детей, во-вторых, почти полным отсутствием у них теоретических знаний по языку. Значит задача 

учителя начальных классов – формирование орфографической зоркости учащихся. Главным в 

обучении правописанию является орфографическое правило, его применение, то есть решение 

орфографической задачи. Однако решение орфографической задачи возможно при условии, если 

ученик видит объект применения правила – орфограмму. Только сумев обнаружить орфограмму, 

ученик сможет решить вопрос о её конкретном написании. Значит, умение обнаруживать 

орфограммы, именуемое орфографической зоркостью, выступает базовым орфографическим 

умением, первейшим этапом при обучении правописанию, залогом грамотного письма. Неумение 

выделять орфограммы при письме – одна из главных причин, тормозящих развитие 

орфографического навыка. Слабая сформированность орфографической зоркости является 

основной причиной орфографических ошибок. 
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Мягкий знак 

                                     Незаменимый знак 

   Жили-были в Азбуке буквы. И любили они ходить друг к другу в гости. 

   Вот как- то раз С пошла в гости к  Я. И вы, ребята, покажите это на своих слоговых линейках. Л к 

Е, Д к И, Т к Е (дети читают хором слоги). Какие это согласные? 

   Буквы жили – не тужили, потому что все дружили. И жила среди них одна буква, похожая на 

половинку Ы, с которой никто не дружил. Буквам не нравилось, что она не обозначает звука. 

- Что ты за буква? – возмущались они. 

Вот это буква Ь. Она называется «мягкий знак».                           

Она не обозначала никакого звука, не умела говорить, молчала, и никто с ней не дружил, не 

разговаривал – и жилось ей плохо, очень одиноко. 

   Как-то раз взялись буквы составлять слова. Это было их любимое занятие. А одно слово им даже 

загадку про себя загадало: 

                       Без головы, а в шляпе, 

                       Одна нога – и та без сапога. (Гвоздь)  

   Стали буквы составлять слово гвоздь. Встали на нужные места, и вышло: гвозд. 

- Что-то у на не получается! – забеспокоились они. – Звук [д] в слове «гвоздь» мягкий, а у нас он 

твёрдый. 

Буква И говорит: 

- Встану я и обозначу мягкость Д, - быстро пристроилась в конце. 

- Что получилось? (Гвозди) 

Но ведь нам у нас только один гвоздь, а не много. Как же быть? 

- Давай лучше я встану, - сказала Я. 

- У нас опять ничего не получится, ведь ты обозначаешь звук  [а], - сказали буквы. 

- Что же делать буквам? Ребята, подскажите! (Надо поставить Ь) 

- Иди к нам, мягкий знак, - позвали буквы. 

Он с радостью согласился помочь буквам и быстро встал в конец. 

- Что получилось? (Гвоздь) 

Развеселились буквы, всем захотелось пригласить в гости Ь. Вот, оказывается, какой он 

незаменимый, мягкий знак. 

                        Мягкий знак – хитрый знак. 

                        Не назвать его никак.                                

                        Он не произносится, 

                        Но в слово часто просится. 

                        Мягкий знак, мягкий знак – 

                        Без него нельзя никак! 

                        Без него не написать 

                        Тридцать, девять, десять, пять. 
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Мягкий знак – показатель мягкости 

  

   Мягкий знак, обозначающий мягкость согласных, пишется в конце слова и в середине слова 

между двумя согласными. Он показывает мягкость предшествующего звука. 

  

1.     Слова и словосочетания для комментирования, орфографического разбора. 

   Ден…, ден…ки, пен…, пен…ки, кон…, кон…ки, угол…, угол…ки, брат…, читат…, смотрет…, 

вязат…, краснет… . 

    Воз…мём пал…то, стоят… вол…но,  хищ…ная щуч…ка, меч…та Сенеч…ки, белен…кие 

звер…ки, крошеч…ный таракан…чик, отдыхат… под ол…хой, пон…чики  в вазоч…ке,  

сказоч…ный хищ…ник,  забинтоват… пал…цы.           

   Тряпич…ная лисич…ка, положит… под кроват…, крошеч…ная бруснич…ка, крыл…цо 

бол…ницы, начат… читат…, соч…ный мандарин…чик, учит… писат…, у скамееч…ки Ванеч…ка, 

удач…ные грибоч…ки, нел…зя сказат… . 

   Игрушеч…ный вагон…чик, бол…ной школ…ник, башмач…ки Людоч…ки, мел…ник Куз…ма, 

воз…ми гулчт…, подарит… тюл…паны, смотрет… на сосул…ку. 

   Тетрад… учител…ницы, собират… щавел…, взят… кол…цо, хорошен…кий снегир…, сидет… на 

пен…ке, сверкат… огон…ками. 

   Варит… кисел…, мален…кий карас…, кон…ки Ол…ги, считат… дол…ки, сил…ная капелл…, 

гор…кая ред…ка. 

  

2.     Выписать слова с твёрдыми согласными на конце в один столбик, слова с мягким согласным на 

конце – в другой. 

  

        Зверь, двор, дождь, гвоздь. Марш, салют, пенал, зелень, жар, ель, мел, 

уголь, мяч. 

  

3.     Дописать предложения подходящими по смыслу словами. 

  

        Осенью идёт холодный … . 

        Ольга написала брату …  . 

        Зимой бывает самый короткий …  . 

  

     4. Измени слова так, чтобы они обозначали один предмет. 

  

   медведи -  …              гуси - …                           кони -… 

             снегири - …               журавли - …                    голуби - … 

  

5.Прочитайте предложения. Выпишите слова с мягким знаком в середине. 

  

   У крыльца стоит грузовая машина. Жильцы приехали в новый дом. 

  

6. От данных слов образуйте и запишите новые слова с мягким знаком в середине слова. 
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    зверь - …                   хорь - …                      огонь - … 

    линь - …                    капель -                       пузырь - … 

    окунь - …                  уголь - … 

  

7. Составь и запиши из слов предложение. Подчеркни мягкие согласные.        

  Мы, считать, в, писать, классе, читать, первом, научились. 

  

8. Измени слова так, чтобы после согласной буквы стоял мягкий знак. 

    Запиши их. 

  

    Брат - …, ел - …, шест - …, жар - …, был - …, мел - …, дал - …, цел - …, лез - …, стал - … . 

  

9. Измени слова так, чтобы мягкий знак стоял в середине слова. 

    Оля - …                                        Катя - … 

    Маша - …                                     Юля - … 

  

10. Прочитай, измени по образцу. Образец: удалец – удальца. 

  

      Пенёк, денёк, зверёк, хорёк, стебелёк, тополёк, мотылёк, палец, жилец. 

  

11. Прочитай. Спиши слова в три столбика. 

  

            Животные                             Птицы                                       Рыбы 

Тюлень, голубь, олень, карась, соболь, лошадь, гусь, окунь, пескарь, журавль, снегирь, сельдь. 

  

12. Прочитай. Спиши, добавляя слова с мягким знаком на конце. 

      Зимние месяцы: январь, … . 

      Деревья: ясень, … . 

      Птицы: лебедь, … . 

      Огородные растения: картофель, … . 

13. Спиши, изменяя выделенные слова по образцу. 

      Образец: мыло – (какой?) пузырь – мыльный пузырь. 

  

Школа – (какая?) мебель.                         Село – (какая?) местность. 

Журнал – (какой?) столик.                       Сигнал – (какой?) флажок. 

Сила – (какой?) ветер.                               Зеркало – (какой?) карп.        
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Разделительный мягкий знак 

        

Разделительный мягкий знак показывает, что согласный звук не сливается с гласным. Он пишется 

после согласной и перед гласными Е, Ё, И, Ю, Я. 

                              Перед е, ё, и, ю, я 

                                  Я в корнях стою, друзья. 

                                  Воробьи, семья, жильё – 

                                  Перед я, ю, и, е, ё. 

                                  Воробьи, жильё, ручьи, 

                                Листья, крылья, стулья, чьи, 

                                  Колья, перья и семья, 

                                  Вьюга, осенью, друзья. 

  

1.     Найдите слова с разделительным мягким знаком. Запишите их. 

Пью, лью, шью, семья, кольцо, копьё, пьёт, льёт, платье, альбом, пальто, сошью. 

  

2.     Слова для комментирования, орфографического разбора. 

  

          Платье, вьюга, здоровье, оладьи, вьёт, осенью, веселье, жильё, житьё, ночью, поверхностью, 

сыновья, гостья, воробьи, стулья, перья, ручьи, листья, друзья, прутья, деревья, козьи, рыбьи, 

волчьи, собачьи, ульи, цепью, медвежьи, медалью, сталью, заячьи, рожью, вороньи, беличьи, 

дичью, клочья, шьёт, ладонью, бьёт, листьями, изгородью, Марья, Татьяна, Наталья, Дарья, Ульяна, 

попрыгунья, серьёзный, пьеса, крылья, хлопья, раздолье, колья, муравьи, соловьи, бадья, счастье, 

стулья, шалунья, колосья, варенье, уменье, чириканье, сучья, хохотунья, копья, вьюн, ненастье, 

братья, ателье. 

  

3.     В каких словах пропущен разделительный мягкий знак? Выпиши эти слова. 

  

            а) пис…мо, гус…, лист…я, бабоч…ка; 

            б) кол…цо, друз…я, кон…, дач…ник; 

            в) прос…ба, степ…, руж…ё, колеч…ко; 

            г) кон…ки, олен…, булоч…ка, варен…е; 

            д) апрел…, рел…сы, кис…ти, крыл…я; 

            е) счаст…е, кисел…, пол…за, зон…тик; 

            ё) пал…ма, олад…и, медал…, пес…ня; 

            ж) л…дина, вес…ти, ател…е, мебел…; 

            з) дрож…, ден…ги, с…ёмка, мурав…и; 

            и) пен…ки, рож…, пер…я, об…ехал; 

            й) в…юга, в…ехал, кон…ки, мыш…; 

            к) пал…цы, молодёж…, бел…ё, об…явил. 

  

4. Запиши слова. Подчеркни гласные буквы, перед которыми пишется разделительный мягкий знак. 

Деревья, бьёт, ночью, сыновья, Илья, здоровье, волчьи, стулья, воробьи, платье. 
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      5. Из данных имён выпиши имена с разделительным мягким знаком, расположи их в 

алфавитном порядке. 

          Андрей, Ольга, Софья. Игорь, Марья, Борис, Дарья, Оксана, Татьяна, Ульяна, Света. 

  

     6.  Запиши слова во множественном числе. 

          перо - …                           стул - … 

          дерево - …                        брат - … 

          лист - …                            друг - … 

  

     7.  Прочитай текст. Выпиши слова с разделительным мягким знаком в один столбик, слова, в 

которых мягкий знак является показателем мягкости в другой столбик. 

 Льёт сильный дождь. Дружок лежит под крыльцом. Собака с радостью встречает Илью. Илья и 

Дружок – друзья. 

  

     8.  Запиши слова. Цифрой обозначь количество звуков и букв. 

          Колосья, пью, жильё, вьюга, платье, шью. 

  

     9.  Из данных слов выпиши слова с разделительным мягким знаком 

один столбик, слова, в которых мягкий знак является показателем мягкости в другой столбик. 

Бульдозер, половодье, хлопья, крыльцо, коренья, льют, школьница, Ольга, счастье, соловьи, 

Наталья, ельник. 

  

     10. Прочитай. Запиши слова. Подчеркни слова с разделительным мягким знаком, раздели их для 

переноса. 

           Радость, крылья, братья, семья, льдина, даль, варенье, январь, здоровье, волчьи, вьётся, 

тюльпан, обувь, сосулька. 

  

     11. Прочитай слова. Вставь пропущенные буквы. Раздели для переноса. 

            Раздол…е, чирикан…е, попрыгун…я, медал…ю, коп…ё, обез…яна, бездел…е, рыб…и, 

руч…и, осен…ю, чут…ё. 

  

     12. Допиши подходящие по смыслу слова. 

            Маленькое дело лучше большого … . 

            Февраль силён метелью, а март - … . 

  

  

     13. Подчеркни одной чертой мягкий знак разделительный, двумя – мягкий знак – показатель 

мягкости согласного. 

Окуньки, осенью, платье, пальто, семья, вьюга, учительница. Льёт, жильё, коньки, счастье, птичьи 

следы, крыльцо, Илья, вьют, Кузьма, Дарья, сильный, пальцы, уменье, копьё, хлопья. 
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     14. Измените, данные слова так, чтобы появилась необходимость писать разделительный мягкий 

знак. 

Ручей, друг, ночь, белка, птица, лист, осень, ель, лил, кровать. 

  

     15. Прочитай. Измени слова по образцу. Напиши. 

             Образец: следы волка – волчьи следы. 

           Молоко коровы, рога быка, чешуя рыбы, нора барсука. 

                                                                                                        

     16. Прочитай. Ответь на вопросы, используя слова с разделительным мягким знаком. 

           Когда загораются звёзды? (ночью) 

           Чем заставили комнату? (мебелью) 

            Как заливается соловей? (трелью) 

           Чем покрыли стол? (скатертью) 

Когда улетают лебеди? (осенью) 

  

     17. Напиши по памяти. 

                                             Дети нашего двора, 

                                             Крепнут ваши крылья. 

                                             Ваша детская игра 

                                             Завтра станет былью. 

  

     18. Замени, словом с разделительным мягким знаком. 

            Снежная буря. Домик для пчёл. Мать, отец, дети. 

            Животное. Ягоды, сваренные в сахаре. 

            (Вьюга, ульи, семья, обезьяна, варенье.) 

  

    19. Продолжи столбики слов так, чтобы разделительный мягкий знак был второй буквой, пятой, 

шестой. 

           бью             платье               воробьи 

           …                …                      … 

           …                …                      … 
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Мягкий знак на конце слов после шипящих 

1.     Сказка.  

                        Всегда твёрдая буква Ш и Мягкий Знак. 

  

               Мягкий Знак давно и безнадёжно влюблён в букву Ш. Он ходит за ней, как тень, из слова в 

слово, но всё напрасно. Буква Ш терпеть не может букв, от которых никогда не добьёшься ни звука. 

               А Мягкий Знак именно таков. Он робок, застенчив, не пытается выделиться в строчке, 

занять в слове первое место. Он настолько тих и незаметен, что даже в контрольных диктантах 

нередко забывают о нём. 

                Другим буквам, которым приходится близко встречаться с Мягким Знаком, нравятся эти 

его качества. Многие из них даже сами смягчаются от его соседства. 

                 Не смягчается только буква Ш, несмотря на все старания Мягкого Знака. Она по-

прежнему тверда и так шипит, что Мягкий Знак буквально теряет самообладание. Но он ничего не 

может с собой поделать, и всякий раз снова становится рядом с буквой Ш. 

                  У Мягкого Знака слишком мягкий характер. Он не в силах противиться строгим законам 

грамматики, которая одна распоряжается всем, что написано на бумаге – от маленькой Запятой до 

самого твёрдого Знака. 

                 Я прилагаю всё старанье, 

                  Хочу понять правописанье. 

                  Но вызывает тем не менее 

                  Правописанье удивленье. 

                  - А ну, не плачь, кончай-ка плач! 

                  Синяк пройдёт, - сказал мне врач. 

                  Но прежде, чем пропал синяк, 

                  Исчез из плача мягкий знак! 

                  Я прилагаю всё старанье, 

                  Я проявляю прилежанье, 

                  Но очень часто, тем не менее. 

                  Я прихожу в недоуменье. 

   Вот перед вами целый ряд слов, которые оканчиваются на шипящие согласные: трубач, меч, клич, 

душ, гуляш, хвощ, борщ; 

                    Печь, речь, горечь, дичь, роскошь, мышь, ночь. 

   В первой строке – всё в порядке. Во второй почему-то после шипящих стоит мягкий знак. Зачем 

он здесь стоит и что обозначает? 

Приглядитесь: в одном случае все существительные мужского рода, а в другом – в женском. 

   Вот указывать на род существительных, оканчивающихся на шипящие ш, ж, ч, щ и входит в 

обязанности мягкого знака. 

    Слова нож и рожь мы произносим, заканчивая их одинаковым твёрдым Ж. Таков закон нашего 

произношения. А пишем мы существительные женского рода с мягким знаком после шипящего. 

Такова «служба» мягкого знака. 

2. Допиши пословицы и подчеркни ь. 

     Поспешишь – людей … (насмешишь). 

     Без труда … (не вытащишь рыбку из пруда). 
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     С кем поведёшься … (от того и наберёшься). 

     Тише едешь - … (дальше будешь). 

     Что посеешь, то и … (пожнёшь). 

     Шила в мешке не  … (утаишь). 

3.  Найдите слова с шипящей на конце и объясните правописание. 

      Вдали сверкает горный ключ, 

      Сбегая с каменной стремнины. 

      Оделись пеленою туч 

      Кавказа спящие вершины… 

  

      Дремлет чуткий камыш. 

       Тишь – безлюдье вокруг … 

  

       Ветер, ветер! Ты могуч, 

       Ты гоняешь стаи туч. 

       Ты волнуешь сине море, 

       Всюду веешь на просторе, 

       Не боишься никого, 

       Кроме Бога одного… 

  

4. Ответь на вопросы. 

    Как называют человека, который играет на скрипке? 

    Как называют человека, который лечит больных? 

    Непромокаемое пальто. 

    Позднее, тёмное время суток. 

    Мой весёлый, звонкий … . 

  

5.  На конце каких слов пишется ь? 

     Сем…, помощ…, циркач…, ноч…, брош…, дожд…, борщ…, рож…, щавел…, трубач…, вещ…, 

дич…, глуш…, сухар…, москвич… . 

  

6. Спиши, вставляя нужные слова с шипящей на конце. 

          Колосится золотистая … . Мой отец много лет работает на заводе. У него большой … работы. 

… - хороший строительный материал. Холодный … полезен всем. Лесной … внесён в Красную 

книгу. 

(Рожь, стаж, кирпич, душ, ландыш.) 

  

7.  Замени, одним словом и напиши. 

Человек, который играет на трубе. 

Человек, который выступает в цирке. 

Очень сильный человек. 

Человек, который играет на скрипке. 

Житель Москвы. 
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Помещение, где стоят машины. 

Колючее животное. 

Место. Где купаются и загорают. 

Известный музей картин в Санкт – Петербурге. 

Крупное морское животное с усатой мордой. 

  

8.  Данные слова объедини в пары так, чтобы в каждой паре оказались слова с противоположным 

значением. 

     Ложь, мякиш, правда, бедность, роскошь, корка, тишь, бедняк, шум, богач, старики, мощь. 

Молодёжь, слабость. 

  

9.  Укажи слово, в котором пропущен мягкий знак. 

     Багаж…, ноч…, гараж…, молодёж..., душ…. Дуеш…, сторож…, брош…, лож…, скрипач…, 

полноч…, усач…, плащ…, помощ…, сыч…, ключ…, дрож…, калач…, вещ…, мыш…, богач… . 

  

10.  Найди ошибку. 

       Хорош, полноч, рожь, даёшь. 

  

11. Слова для орфографического разбора. 

            Около рощ…, луч… солнца, запряч… лошадей, хитрая мыш…, подстрич… ребёнка, на 

месте пожарищ…, зажеч… свечу, много Саш…, засохший корж…,  назнач… время, извлеч… на 

свет, неуклюж…, печ… пирожок, не плач…, много детских передач…, нет лыж…, спряч… 

кирпич…, решил разжеч…, прелестный малыш…, острый меч…, сеч… капусту, красивая доч…, 

мясной фарш…, спряч… подарок, нужная вещ…, вовлеч… в игру, у луж…, стереч… двор, нет 

задач…, мелкая дрож…, сердитый сыч…, у дач… леч… на воду, подземный ключ…, обознач… 

место, обеспеч… семью, увидел мыш…, много училищ…, испеч… калач…, остров сокровищ…, 

мягкий плюш…, прилеч… на траву, сбереч… честь, пять тысяч…, русская реч… . 

  

12.  Слова для комментирования. 

       Молодёжь, чертёж, трубач, богач, помощь, сыч, вещь, чиж, марш, нож, фарш, мышь, душ, 

сторож, стриж, сушь, муж, ткач, камыш, плюш, глушь, циркач, калач, пустошь, брошь, луч, страж, 

репортаж, роскошь, царевич, клич, тишь, брешь, шалаш, дочь, ключ, ералаш, полночь, москвич, 

мелочь, тягач, усач, завуч, дичь, мякиш, матч, приёмыш,  лихач, течь, речь, печь, меч, бич, упряжь, 

ложь, манеж, мяч, скрипач, ёрш, дрожь, смерч, лещ, ёж, борщ, врач, рожь, ландыш, экипаж, пляж, 

ночь, грач, малыш, кулич, гуляш, корж, горечь, морж, багаж, пейзаж, фальшь, королевич, гараж. 
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Разделительный твёрдый знак 

  

   Разделительный твёрдый знак показывает, что согласный звук не сливается с гласным. Твёрдый 

знак пишется после приставок, оканчивающихся на согласный, перед корнем, начинающимся с 

гласных Е, Ё, Ю, Я. 

   При переносе нельзя отрывать твёрдый знак от предшествующей согласной. 

                                       Молчаливый Твёрдый Знак 

                                       Не произносится никак! 

                                       Но нужен многим он словам, 

                                       Хотя и очень скромный сам. 

Было сели, стало съели.                                  Твёрдый знак нам нужен тоже, 

Догадаться вы сумели,                                    Без него сказать не сможем: 

Почему случилось так?                                   Съезд, съедобный, объясненье, 

Кто виновник? Твёрдый знак.                        И подъезд, и объявленье. 

  

1.  Слова для комментированного письма и для орфографического разбора. 

           Подъём, съёмка, подъемный, съём, объём, съёдобный, въедливый, объедки, объеденье, 

надъест, съест, объест, подъест, объяснил, разъяснил, разъярённый, взъерошенный, въехал, отъехал, 

подъехал, съехал, объехал, въезжать, подъезжать, съезжать, подъезд, въезд, съезд, отъезд, 

объявление, предъявить, объединить, разъединить, изъять, изъян, объятия, съёжились, инъекция, 

съязвил, предъюбилейный. 

  

2.  Замените, одним словом. 

             Растолковать, сделать понятным. ( Объяснить) 

             Недоеденные куски. (Объедки) 

             Полоса земли вдоль берега моря, озера. (Побережье) 

             Вход в здание. (Подъезд) 

             Впрыскивание лекарства, укол. (Инъекция) 

             Неисправность или недостаток. (Изъян) 

             Служащий, разносящий почту. (Почтальон) 

             Снежная буря, метель. (Вьюга) 

             Мясной отвар. (Бульон) 

             Сжаться, скорчиться. (Съёжиться) 

3.  Списать текст и вставить пропущенные буквы. 

Машины поехали в об…езд. Шофёр под…ехал к заводу. Он пред…явил пропуск и в…ехал во двор. 

4.  Допиши в предложения подходящие по смыслу слова с разделительным твёрдым знаком. 

           Саша ________________пирог. 

           К дому _____________ машина. 

           Девочки на салазках _____________ с горы и ______________в сугроб. 

            Лыжники быстро _____________ с горы. 

            Машины поехали в _________________. 

            По радио _______________ прогноз погоды. 

            В зоопарке дети увидели ______________ медведя. 
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5.  Составьте словосочетания с данными словами, используя слова с разделительным твёрдым 

знаком. 

             Кран, гриб, хищник, воробей. 

  

6.  Спиши, вставляя, где нужно, разделительный твёрдый знак. 

           У…шёл, под…ём, от…ехал, с…ехал, пред…ставил, раз…единить,  с…экономить, об…ман, 

с…едобный,  пред…утренний, пред…явить, от…ыскать,  об…едки, с…ёмка, по…думал, под…езд, 

раз…узнал, раз…яснил, со…жалел. 

  

7.  Укажи слова, в которых пропущен разделительный твёрдый знак. 

     а) в…юга, товарищ…, с…едобный, ш…ют; 

     б)  с…шил, с…ёмка, с…ырок, сем…я; 

     в) об…ман, б…ёт, об…ыск, об…езд; 

     г) в…ёт, в…несёт, в…езд, в…ышел; 

     д) с…нял, с…ел, суч…я, с…ырник. 

  

8. Выписать слова с разделительным твёрдым знаком. 

                     Всё вокруг объято страхом. 

                     Разъярённый людоед 

                     Объявил, что съест сегодня 

                     Замечательный обед. 

  

                     В сверхъестественной тревоге 

                     Всё зверьё уносит ноги. 

                    Даже несъедобный ёжик 

                     Съёжился от страха тоже. 

  

                     Разъярённый людоед 

                     Мигом съел мешок конфет, 

                     Закусил печеньем плотно. 

  

                     Он отъявленный злодей. 

                     Но совсем не ест людей 

                     И не трогает животных. 

  

9.  Поставьте Ъ и ь знак на своё место. 

           Коля составлял из букв слова, но забыл поставить разделительные твёрдый и мягкий знаки. 

Помогите ему, ребята, сделать это. 

           С…езд, счаст…е, об…явление, л…ётся, обез…яна, с…ела, в…ётся. 


